
10人吃饭和2人吃饭， 点一
份孜然牛肉，你会发现这个菜的
分量是一样的。3月7日， 记者走
访了不少餐馆，发现长沙“小份
菜”的概念比较淡薄，而市民期
待饭菜也和用电、用气一样，实施
阶梯菜价，鼓励市民节约、环保。

用完餐，盘子里还剩大半肉

中午12点，记者来到湘江中
路一饭店，正值午饭时段，顾客
很多。

一间包厢里， 客人结束用
餐后还留有不少剩菜， 其中一
个盘子竟还剩下12块肉。 服务
员介绍，这是一道名叫“烧味双
拼”的广东菜，价格是58元。饭
店厨师罗师傅称， 这道菜主料
就是排骨和烧鸭， 分量一般有
20来块。

此外，红烧肉、青菜也都有剩
余，服务员把盘子里的剩菜都倒
进了垃圾桶， 记者粗略一算，这
一倒就“倒了”近40元。

记者在餐厅转了一圈，发
现不少饭桌上都有剩菜。 饭店
负责人任勇说， 饭店每天大约
接待六七百位客人， 每天要清
理近400斤餐厨垃圾，其中大部
分是剩饭剩菜。“特别是宴请、
公司聚会往往讲排场， 铺张浪
费更严重。”

清一色标准配置，没有小份菜

记者走访了几家规模不一
的餐馆，都不提供“小份菜”，所有
的菜肴都按标准份额提供。 营盘
路一家常菜馆的老板康基生说：
“区分分量的话， 师傅要把握分
量，做起来很麻烦。”

兴汉门一家饭店的服务员戴
女士认为， 当下顾客的节约意识
“还可以”， 饭菜吃不完时，80%左
右的顾客会打包，“店里每天都要
卖出去很多打包用的餐盒。”但记
者观察发现， 打包也仅局限于方
便携带、汤汁较少的剩菜。

市民希望有“阶梯分量”

“其实西餐厅做得还可以，按
照客人数量， 有2-3人分量，5-6
人分量的区分。”市民王霞说，在节
约上，西餐厅做得比中餐厅要好。

不少商家甚至有“打击”小份
菜的嫌疑，为了刺激消费，通常越
多越大越便宜。

“餐馆可以提供小中大份菜，
根据菜量的多少不同定价， 鼓励
顾客节约。”经常在外吃饭的陈先
生也很赞成餐馆提供“小份菜”，
“对于消费者来说， 这不仅是省
钱，还是对人类劳动的尊重。”

■记者 杨艳 实习生 赵曌

一盘“烧味双拼”20坨肉，剩了12块

长沙市民赞成“阶梯菜价”

>>餐馆调查
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“谁 知 盘 中
餐，粒粒皆辛苦。”
这是3岁小孩能背
诵出来的古诗。

“潲水中有全
鸡。” 这是餐厨垃
圾收运员常挂在
嘴边的话。

500余吨，这
是长沙每日餐厨
垃 圾 量 。995.38
亿元，这是去年全
省餐饮消费额。

省餐饮行业
协会会长周新潮
估计，其中浪费比
例在两成左右。

全国人大代
表、中国湘菜大师
许菊云也看到了
这一点。 此次两
会，他提出了餐饮
行业推行小份菜
的建议，可设置专
职点菜员，引导消
费者适量和科学
点菜。

3个简单家常菜，至少23人劳心劳力
浪费惊人！代表建议餐馆可推小份菜
记者调查：一盘“烧味双拼”，倒掉12块肉 许菊云：机关单位应制定消费标准，餐饮业不能诱导无度消费

本报3月7日讯 去餐馆吃
饭，不管你是否能吃完，服务员
都一个劲地给你推荐“大”菜，
造成了很多食物浪费。 全国人
大代表、 中国湘菜大师许菊云
也看到了这一点，今日，他就提
出了餐饮行业推行小份菜的建
议。

2000万人尚未温饱
讲排场摆阔该改了

许菊云说，餐饮腐败、餐桌
浪费等“舌尖上的浪费”现象十
分严重，“我们的粮食真有富余
了吗？当然不是。我国至今仍有
2000多万人口没有解决温饱问
题。 近6000万人口徘徊在温饱
线上，约10%的人生活在营养不
良的状态中。”

“讲排场、摆阔气的习惯，我
们真的要改一改了。”对于浪费，
许菊云深恶痛绝。他说，我们要
提倡“适量点菜，够吃正好和营
养均衡”的消费理念。

建议餐饮行业推行小份菜

“我建议餐饮行业设置专
职点菜员，引导消费者适量和
科学点菜， 并推行小份菜，提
倡剩菜打包等做法。” 许菊云
说，比如从服务方式、语言技
巧、器皿包装等方面，主动引
导客人适量点菜， 不误导诱导
无度消费。

“我们还应出台相应的政策
措施，如果顾客节俭，就给予奖
励， 对过分浪费又不听劝阻的，
另加收其他服务费。”

许菊云说，国家机关部门因

工作需要进行消费，也应制定相
关标准，严格按标准消费。

推动中餐“走出国门”

中餐的发展也是许菊云在
两会上的关注点。 许菊云说，目
前海外存在的大量中餐馆多是
早期华人移民谋生的手段，普遍
规模较小、专业人才缺乏、菜点
品种单一、 风味质量参差不齐，
严重影响外国人对中餐的正确
认识。

韩国在世界各国设美食促
进会，总统推荐韩餐经营者获得
总统勋章。法国前总统萨科奇在
任期间，亲自担任宣传大使推广
法餐。

许菊云建议，中餐也要成立
专门组织，加大宣传推广力度。

■特派记者 曾力力

韩国：餐前先交押金
不少韩国自助餐厅实行“吃自

助、交押金”政策，要求客人就餐前
先交纳押金，如出现食物浪费现象，
餐厅不返还押金。2011年开始，京畿
道金浦市政府还别出心裁推出“半
碗饭”项目，市政府制作1.13万个比
普通饭碗少盛45克至160克米饭的
“京畿道半形碗”，免费送给餐厅。

丹麦：点餐要有同伴
丹麦政府近年来推行《停止浪费

食物条例》，呼吁丹麦人独自外出购物
肚子饿时不要买东西吃。如需买东西
吃，应该选择一个理性购物的同伴陪
同，以确保点餐时不会过于冲动。

德国：处罚最为严厉
德国被认为是处罚餐厅浪费最

严厉的国家。在德国，无论自助餐还
是点餐，一旦发现有人浪费，任何见
证人都可向相关机构举报， 工作人
员会立即赶到，按规定罚款。

那些被人浪费的菜肴背
后，到底需要付出多少精力？

最佳的美味往往出自最
简单的食材，近日，记者以最
简单的芹菜炒肉、西红柿炒鸡
蛋、小葱拌豆腐为例，算了一
笔账。你也许想不到，这3个简
简单单的菜，至少需要23个人
劳心劳力。

一棵芹菜要忙活4个月
凌晨3点去拖新鲜猪肉

3月6日，记者来到长沙四
方坪菜市场。早上8点，市场已
很热闹。 菜农杨红燕运气不
错， 先占了一个中央位置，摊
位上整齐摆放着芹菜、 上海
青、白菜薹、葱等蔬菜。

杨红燕和丈夫在苏家托
种菜，光芹菜就种了两亩。“我
家的芹菜好吃，因为撒的是猪
粪，长得好。”杨红燕说，她家
的芹菜一年种两批，四五月份
一批，八九月份一批，每批至
少要长三四个月才能拿到市
场上去卖。 除了每天要洒水
外，每过半个月还要撒上一次
猪粪，3个月下来要用十来袋
猪粪。“我们家没养猪，猪粪都
是从几百米外的养猪场花钱
拖回来的。”

杨红燕算了一下，每批芹
菜种子要花两三百块钱，从种
子到市场上绿油油的芹菜，需
要一家三个人辛勤劳动至少4
个月。播种、松土、拖猪粪、每
天5点去菜地拔菜、 到刺骨的
冷水中洗菜、顶着寒风运到菜
市场，这是几项雷打不动的工
作。在地里干了一年，杨红燕
的手冻烂了，腿也经常痛，“家
里有3个孩子读书，没办法。”

48岁的欧后中和老公陈
傅山在四方坪菜市场经营一
家肉铺，每天凌晨3点，陈傅山

会开着摩托车到五里牌屠宰
场拖回刚刚宰杀的新鲜猪肉，7
点半再由妻子把刚进的猪肉卖
给顾客。欧后中说，店里每天要
卖至少100斤的猪肉，“我们的
猪都是浏阳乡下农民自己家养
的，有专门的人去收，从浏阳运
过来就要一天。” 关于浪费，她
有话要说：“平时有顾客在我这
里买肉，说上次买多了，觉得不
新鲜就丢了，听着都心疼。”

黄豆变豆腐至少要忙一天
西红柿鸡蛋都从外地来

黄细林在毛家桥菜市场
卖了十年豆腐。 白嫩的豆腐，
做起来可不简单。 黄细林说，
首先要洗豆子， 手洗才干净；
洗完了要泡，天冷要泡8小时；
然后要磨， 把豆子磨成浆；浆
还得煮，至少煮1个小时；最后
才能把加了石膏的豆腐脑压
成豆腐。细算下来，要把一颗
颗黄豆变成鲜嫩可口的豆腐，
至少要一整天的时间。

说到西红柿，就更不简单
了。 现在长沙市场上的西红
柿， 大多是从山东运过来的，
运到长沙要两天， 两块五一
斤。

鸡蛋则有本地鸡蛋和外
地鸡蛋两种，分别是从宁乡和
湖北运来。一位在市场卖本地
鸡蛋的菜贩说，鸡要长到四五
个月才开始下蛋，还要有人专
门到农民家里去收，收集到一
定数量才运到长沙来。

经过记者一整天的走访，
这3个简单的菜至少汇聚了杨
红燕一家、欧后中夫妻、黄细
林夫妻、王姓菜贩、鸡蛋收购
者、养鸡户、养猪户、杀猪户、
将外地菜运入长沙的司机们、
厨师等23个人的劳动。
■记者 吕菊兰 实习生 田依灵

去年6月起， 长沙餐厨垃
圾统一回收，日产餐厨垃圾量
约500吨。 每当看到严重的浪
费， 收运员老任都感到可惜，
“有时我打开收运桶， 看到里
面还有一只只全鸡，连筷子都
没动过。”

省餐饮行业协会会长周
新潮估计，我省餐饮消费的浪
费比例在20%左右，其中以宴
席浪费最多，在30%左右。

记者在采访中发现，浪费
饭菜严重的一般有两类，一种

是很多人聚餐，像婚宴、公务
宴请和商务宴请，大家互相劝
酒，饭菜反倒吃得很少；另一
种是情侣用餐， 为了撑面子。
而这其中，最浪费的是“标准
餐”和“自助餐”。

省统计局最新数据显
示， 去年全省餐饮消费额达
995.38亿元，与2011年同比增
长14.4%。如果按周新潮所称
20%的浪费比例，我省仅在去
年“舌尖上的浪费” 数额惊
人。

“节俭” 成了今年两会的代
名词，代表委员身上的奢侈品少
了， 会议周边布置也愈来愈简
洁。

自新一代领导集体提倡厉
行节约后，反对铺张浪费的现象
贯穿两会的每一个角落。

节约现象首见于两会新闻
中心。相较以往，今年不仅没有
武警， 连警察和警车都没有，两
会新闻中心工作人员对此表示
“改革了”。

这场节约风也反映在参与
两会的各地代表团的饮食住宿
上。 一名来自广东的人大代表
说，相比以前的两会，今年的自
助餐蔬菜更多了，“以前每天是
五星级的餐饮，今年最多是三星

级。”他调侃说，开两会刚好可以
调节一下饮食减肥。

另有代表表示， 以往入住
北京各酒店时， 都有鲜花、红
毯等“待遇”，今年全部不见踪
影。

北京的酒店服务员透露，今
年两会期间取消了很多项目，开
会期间部分代表想喝水也必须
自己倒。

一位律师代表说：“早饭基
本上没有肉，都吃自助餐，像普
通的旅行团游客一样。午饭和晚
饭也都更简单了， 四五个热菜，
没有海鲜。”

3月6日，北京代表团的午饭
就是很普通的鸡蛋汤、 煮玉米、
干炒小白菜和猪肉米饭。

吃自助餐，蔬菜多了
开会喝水都得自己倒

>>市场调查

简单3个菜，23个人劳心劳力

浪费惊人：比例至少两成！

【数据】

>>他山之石

“呼和浩特市作为中国的‘乳
都’， 拥有伊利和蒙牛两大乳业集
团，备受关注。我感觉肩上的担子很
重， 现在正着手采取措施实现对伊
利和蒙牛两家企业的全国监管。”

———3月7日上午，内蒙古代表
团在人民大会堂举行媒体开放日。
面对香港记者追问乳品安全的问
题，全国人大代表、呼和浩特市市
长秦义回答。 ■据新华社

>>声音

“严重威胁人体健康、 国际上
引起广泛关注的二恶英、疯牛病等，
我们现在还检测不了！”7日上午，全
国人大代表、 天津农学院院长邢克
智接受记者采访时表示， 我们的食
品安全标准、检验检测能力等，都亟
须完善提高。

邢克智说， 社会上对加强食品
安全监管的呼声很高， 国务院去年
也出台食品安全监管体系十二五规
划，但监管有个前提，就是既要有较
为完善的相关标准， 又要有较为过
硬的检验检测能力。

“目前，我国的食品质量安全
标准由产品质量标准、技术标准和
基础标准组成。 随着这些年食品工
业的迅猛发展， 产品质量标准和技
术标准上的问题更加突出， 出现了
一些重叠和混乱， 也存在一些空白
点。”邢克智说，“我们的技术水平与
国际水平的差距还很大， 这是制约
我国食品质量安全监督管理水平提
升很重要的一个原因， 必须正视并
努力想办法解决。” ■据新华社

“不能对二恶英束手无策”
代表建言提高食品检测能力

>>连线

【记者手记】

>>会场连线

有 一 种 节 约 叫
“光盘”， 遏制餐桌浪
费，人人有责。

今起， 我们发动
读者曝光身边的浪费
狂人，寻找节约达人，
征集节约绝招。 你可
以拨打 96258或通过
新浪微博@三湘都市
报联系我们， 大家一
起来争当“光盘族”！

>>互动

曝光浪费狂人
寻找节约达人
征集节约高招

杨红燕和丈夫在苏家托种菜，光芹菜就种了两亩。这
小小的一棵芹菜，要花费他们一家人4个月的汗水。

3月2日，郴州市区一家酒店在餐桌上摆出的勤俭节约温馨提示牌。 IC�图

全国人大代表、中国湘菜大
师许菊云。

2012年， 中国人回味着“舌尖上的中
国”。美味，曾是我们不惧油烟换来的犒赏。
而餐厨浪费，却给我们当头一棒，这对不起
我们的味蕾，更对不起我们的良心。

正如央视新闻联播所评论的“舌尖上的
中国”很美好，但“舌尖上的浪费”很可耻。

假如，你能想象，每天有20多个人将这3个
简单的美味端到你的面前；假如，你能了解，你
吃下的是这20多个人短到一天、 长至半年的心
血；假如，你能相信，你餐桌上的美味也是这20
多个人最高的追求，那么你是否愿意带着一颗
感恩的心，将盘子里的饭菜一扫而空？

舌尖上的中国很美
舌尖上的浪费可耻


